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Для повышения и коррекции адаптивных возможностей организма человека в сложных условиях 

труда, экологических ситуациях, при повышенных физических нагрузках, используют различные препараты 
и композиции. Гуминовые кислоты (ГК) являются природными биополимерами, содержатся в торфе, буром 
угле, сапропелях и пелоидах. Известны их иммунотропные, антиоксидантные, дезинтоксикационные, 
противовоспалительные, адаптогенные и другие свойства. В настоящем исследовании предпринята 
попытка обосновать возможность применения торфяных ГК для увеличения адаптивных возможностей 
организма крыс в условиях физического переутомления.  

Материалы и методы. Экспериментальное исследование выполнено на 40 половозрелых 
аутбредных крысах-самцах Wistar. Использована методика принудительного плавания крыс до полного 
утомления. Гуминовые кислоты вводили внутрижелудочно по 0,5 мл 1% раствора на 100 г массы животного 
за 30 мин до нагрузки. Контрольным животным в аналогичных условиях вводили 0,9 % раствор натрия 
хлорида. После завершения плавательного теста проводился тест «открытое поле». В сыворотке крови 
определяли уровень лактата и кортикостерона общепринятыми методами. Гистологический анализ 
надпочечников проводили по стандартной методике.  

Результаты. Установлено, что хроническое пятидневное введение раствора стандартизованных ГК 
низинного древесно-травяного торфа на фоне предъявление животным плавательного теста до состояния 
полного утомления, сопровождалось повышением их работоспособности, резистентности к физической 
нагрузке и стрессоустойчивости. При этом уровень лактата и кортикостерона в сыворотке крови и объём 
ядра клеток пучковой зоны коры надпочечника не изменялись. Таким образом, ГК торфа можно 
рассматривать как перспективные терапевтические агенты, способные повышать работоспособность, 
ускорять тренировочный процесс, и увеличивать адаптивные возможности организма на уровне 
анаэробных процессов.  
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To increase and correct the adaptive capabilities of the human body in difficult working conditions, 

environmental situations, with increased physical exertion, various preparations and compositions are used. Humic 
acids (HA) are natural biopolymers found in peat, brown coal, sapropels and peloids. Their immunotropic, 
antioxidant, detoxification, anti-inflammatory, adaptogenic and other properties are known. In this study, an attempt 
was made to justify the possibility of using peat HA to increase the adaptive capacity of the rat organism under 
conditions of physical overwork. 

Materials and methods. An experimental study was performed on 40 sexually mature Wistar male outbred 
rats. The method of forced swimming of rats to complete fatigue was used. Humic acids were administered 
intragastrically in a dose of 0.5 ml of a 1% solution per 100 g of animal mass 30 minutes before loading. Control 
animals under similar conditions were injected with 0.9% sodium chloride solution. After completing the swimming 
test, an open field test was performed. Serum levels of lactate and corticosterone were determined by conventional 
methods. Histological analysis of the adrenal glands was performed according to a standard technique. 

Results. It was established that chronic five-day administration of a solution of standardized HA of low-lying 
tree-grass peat against the background of presentation of a swimming test to animals to the state of complete 
fatigue was accompanied by an increase in their working capacity, resistance to physical activity, and stress 
resistance. In this case, the level of lactate and corticosterone in the blood serum and the volume of the nucleus of 
the cells of the bundle zone of the adrenal cortex did not change. Thus, peat HA can be considered as promising 
therapeutic agents that can increase performance, accelerate the training process, and increase the body's 
adaptive capabilities at the level of anaerobic processes. 
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С начала 2000-х годов отмечается бум в создании виртуальных симуляторов для медицины, которые 

в настоящее время соответствуют практически всем существующим медицинским специальностям. 
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